

25/03/15 - Rencontre avec la CORREF autour de  
la Pastorale des vocations et de la vie consacrée

➤ *Que constatez-vous sur le terrain dans l'écoute et l'accompagnement des jeunes sur la question des vocations et de la vie consacrée ?*

- Beaucoup de jeunes se posent des questions à un moment ou un autre de leur cursus. Mais souvent lorsqu'il s'agit de vie religieuse on entend « ah, non ce n'est pas pour moi, surtout pas moi ». Pourtant, il ne faut pas cesser d'être appelant, l'appel passe aussi par les hommes : une interrogation, un témoignage. Un jour on peut entendre un « oui, pourquoi pas ». Beaucoup manquent de confiance, ou ont une vision « faussée » de la vie religieuse ; posez cette question « décris moi une religieuse », les réponses sont souvent déphasées, voire négatives malheureusement (faites le test !).
- A côté, certains motivés approfondissent réellement la question ; pour la vie apostolique principalement, on constate un manque : des communautés locales ne sont plus appelantes ou ne peuvent plus accueillir (vieillissement).
- On semble parfois voir des « vocations ratées » : des jeunes filles qui déjà bien entrées dans la vie professionnelle, n'ont ni fait le pas dans le mariage, ni dans la vie consacrée. Crise de l'engagement, manque de confiance, culture du provisoire, manque parfois d'accompagnement ?
- Une demande forte d'accompagnement, mais parfois des difficultés à accompagner ?

➤ *Quels sont les axes majeurs et initiatives intéressantes/bonnes pratiques que vous déployez en termes de pastorale vocationnelle ?*

- Lien entre aumôneries étudiantes et SDV renforcé en local (Province de Normandie), surtout en cette année de la vie consacrée : w-e, veillées, organisés en commun. Aumôniers étudiants invités aux réunions des responsables SDV lors de l'élaboration de programme d'années. (depuis cette année). En décembre dernier en Normandie, un w-e sur la question du choix de vie. Invitation des responsables SDV pour des interventions en aumôneries. Une marche pour les vocations prévue dans chaque diocèse normand.
- Organisation de week-ends étudiants dans des abbayes, invitations de religieux/ses à des pèlerinages (pèlerinage Grand-Ouest Mont-Saint-Michel les 11-12 Avril prochains).
- Un exemple parmi d'autres, dans le diocèse de Rouen une année des « vocations » pour 2015-2016.
- Des veillées de prière pour les vocations, des chaines de prière.
- Inviter à l'accompagnement spirituel.

➤ *Quelles sont les questions, interrogations, recherches que vous portez ?*

- Visibilité des communautés ? Visibilité des religieux/ses ? Parfois ils/elles sont là, mais on ne le sait pas, on ne les reconnaît pas.
- Le futur des communautés apostoliques de création XIXème ?
- Attendons-nous un renouveau dans les communautés apostoliques ? Viendra t-il de la génération de jeunes « actuels » ? répondre à des besoins nouveaux – comme l'ont fait de nombreux fondateurs et fondatrices dans leur temps ?

- Vers qui rediriger ? Permanence des grands ordres... Parfois cela semble plus « simple » du côté de la vie contemplative, des lieux précis, définis.
- Comme une impression de perdre des forces dans les communautés locales qui ne rayonnent plus ou peinent à rayonner, y'aurait-il seulement quelques communautés à la mode vers qui il faudrait rediriger ? Pourquoi ne pas aussi revaloriser en local ?
- Et les vocations dans les milieux ruraux ?
- En parlons-nous assez ? Dans nos familles, nos paroisses, nos mouvements et services d'Eglise ?

➤ *Quelles interpellations, questions, suggestions, propositions, souhaitez-vous faire remonter à la CORREF et partager aux responsables de la vie religieuse aujourd'hui en France ?*

- Exhorter les jeunes à être des initiateurs et les accompagner de par votre expérience. Dans le synode à Rouen, une phrase sur laquelle j'aime m'appuyer « Chers jeunes, bousculez fraternellement les plus anciens » : prendre exemple sur la vie de fondateurs et être attentifs aux besoins nouveaux de notre temps.
- Continuer à informer sur la « multitude » des communautés religieuses → une richesse.
- Une année de la vie consacrée qui doit donner un élan, pas sur un an, mais sur les années à venir, ne pas cesser les initiatives.

➤ *Quels sont les leviers et pistes que vous percevez pour avancer aujourd'hui sur cette question des jeunes et des vocations à la vie consacrée ?*

- Pape François. Urgence de l'évangélisation : annonce du nom du Christ dans un monde où on tait son nom, aller aux périphéries : quel rôle pour les religieux et religieuses ?
- Revaloriser la complémentarité des vocations : religieux/prêtres, mariage, etc. On traverse une crise « des vocations », de l'engagement, touche chaque vocation. + de vocations à la prêtrise = + de vocations à la vie religieuse = + de vocations au mariage et inversement, l'un ne va pas sans l'autre. Or parfois nous pensons seulement « il nous faut des prêtres » (ce qui bien sur est important).
- Les femmes dans l'Eglise, continuer à mettre en valeur : maternité spirituelle, annonce du Christ ressuscité (comme les femmes au tombeau) → retour aux origines.
- Renvoi à la lettre circulaire pour l'année de la vie consacrée/2 février 2014 – et les « demandes du pape François ».

Points importants :

- Gagner en visibilité et être toujours davantage appelant.
- Laisser place aux initiatives des jeunes eux-mêmes et les accompagner par votre expérience.